
摘要：量子画廊创建于 2019 年，致力于探索先

锋性的美学形式，推动东西方当代艺术的交融。作

为成立才一年的年轻画廊，面对 2020 年疫情的影响，

量子画廊做出了自己的应对和思考。
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Abstract: Quantum Gallery was established in 2019, dedicated to exploring 

the pioneering aesthetic form and promoting the integration of eastern and western 

contemporary art. As a newly established gallery, when facing the epidemic in 2020, 

Quantum Gallery has thought about this and taken its own actions.
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理。那段时间没有太多外向性的工作，更多

是对内的。

当：2020 年上半年，全球范围的线下

艺博会都处于停摆状态，只能以线上展会的

形式与观众和藏家见面。对部分画廊来讲，

线上销售开拓了新的业务方式，如高古轩画

廊的 Artist Spotlight 在线活动，取得了不错

的销售成绩；也有部分画廊认为与藏家面对

面的沟通和交流更为重要。量子画廊作为新

成立的年轻化画廊，对先锋性的艺术家和作

品较为关注，吸引的藏家群体是否相对年

轻？对于线上销售和艺博会的线上展厅抱有

怎样的态度？之后是否会考虑拓展相关的业

务？

杨：我觉得线上平台可能更适合大家

比较熟知的一些艺术家。比如藏家在网上看

到一位知名艺术家新作的图片，因为见过他

以前的一些作品，或者对这位艺术家比较熟

悉，所以能很快地反应和判断这件新作品的

品质。如果纯粹当作一种商品展示，我觉得

线上呈现没有问题，而且据说国外的一些线

上艺博会反响都还不错，像巴塞尔艺博会的

线上展览，画廊都取得了不错的销售成绩。

这有很大一部分原因是因为这些艺术家的作

品和他们的本身的知名度已经很高了，大家

都很熟悉。

我们画廊的情况正好相反，因为我们带

来的艺术家都相对年轻，艺术形式上更加新

颖，需要通过展览的形式让观众在现场感受

他们的作品。我觉得目前包括 VR 展厅的方

式，都没有办法很好地呈现一整场展览。因

为如果只是看到单件的作品，其实很难让观

众很深入地去理解艺术家想要表达的东西。

所以对于我们来说，线下呈现还是比线上的

更加重要。

我们之前参与过北京当代艺博会的线上

平台，但也只是作为一种尝试，我觉得大面

积地实施还不太现实。因为目前还没有找到

非常好的形式，通过线上的方式来推广和呈

现我们艺术家的作品。

当：新冠疫情的巨大影响目前都无法准

确估量，无论是经济方面、社会方面，甚至

是国际关系方面，2020 年将成为历史中重

要的一年。量子画廊在成立不到一年的时间

里遭遇新冠疫情的冲击，是如何应对的？

杨：我们是 2019 年年中成立的，到

2020 年初其实才经历了半年时间。在画廊

正式开幕之前，我们重点准备了在画廊空间

的两场展览和两场艺博会，后面的展览计划

其实都还没有想得特别具体。年初因为疫情，
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《当代美术家》（以下简称“当”）：

2020 年初，因疫情原因美术馆、画廊等展

览空间被迫关闭。量子画廊于 1 月底开始闭

馆，直到 5 月 12 日才重新对外开放。如果

没有发生新冠疫情，2020 年上半年量子画

廊的原定计划是怎样的？

杨天渡（以下简称“杨”）：我们画廊

受影响最大的是海外艺术家这部分。量子画

廊成立的一个使命、初衷，就是希望把海外

的一些新兴的艺术家、新的艺术形式引入国

内。我们上半年原本有很多外出的计划，包

括走访艺术家工作室，引入一些新的海外艺

术家，这些计划全部被迫取消或者推迟。下

半年几个海外艺术家的展览计划也都没有办

法进行，因为艺术家没法进来，运输难度也

很大。我们只能把目光投向国内，暂时只关

注于国内的艺术家群体。

当：在展览空间无法开放的 3 个多月时

间中，量子画廊做了哪些工作？

杨：我们画廊成立的时间比较短，代理

艺术家的名单还需要继续扩张。这方面我们

还不太饱和，所以一直在寻找有没有新的艺

术家可能在未来达成合作。那段时间团队在

家办公，把精力更多地花在搜集和整理艺术

家资料这个方向上，包括对艺术家作品的梳
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反倒给了我们喘一口气的时间，去思考到底

要做什么，调整一下未来的方向。疫情期间

强制关闭展览空间，对我们来说不完全是坏

事。如果是平常，我突然把画廊关几个月是

不太现实的，可能外界会觉得我们画廊是不

是关门大吉了。但因为我们成立不久，没有

那么大的经营压力，也就有了更多的精力来

思考。当然影响也不都是正面的，但至少没

有那么的负面。

下半年我们紧锣密鼓地连开了两三场展

览，其实得益于上半年的思考，我们更加知

道想要做什么。

当：艺博会对画廊的销售成绩占据着不

小的比重，对于年轻画廊来讲，也是与更广

大的藏家群体面对面沟通的重要平台。今年

量子画廊计划参加哪些艺博会？在参加不同

的艺博会时，对参展艺术家和作品的选择是

如何考虑的？

杨：2019 年的我们刚成立不久，就参

加了两场艺博会。当时我们在 ART021 做

了一个群展，因为带去的每位艺术家只有一

两件作品，呈现的效果并不是太理想。所以

2020 年，在西岸艺博会我们采用了个展的

形式，在 ART021 的展位也只带去了三位艺

术家，这次的效果就非常好。我觉得如果我

们呈现的作品相对比较新兴，就要把艺博会

的展位当作画廊展厅来做个展，效果会好过

群展。因为藏家和观众需要一个现场展览的

环境，才能更好地感受和理解艺术家的作品。

2019 年我们还参加了西岸艺博的

xiàn chǎng 单元，带来了德国艺术组合

Quitessenz 的公共艺术作品，效果很好，也

促成了在 2020 年 Quitessenz 在北京有一个

非常大的公共项目落地。

今年我们本来计划再拓展一下艺博会的

版图，考虑过去深圳、北京、香港。但因为

疫情的关系，这些外地的艺博会我们今年都

没有参加，毕竟相对来说，参展的难度和成

本还是要高一些。但是这些艺博会我们都有

去看，还是在持续观望。如果明年有机会的

话，也可能向外地的艺博会尝试一下。

今年上海的两场艺博会——西岸艺术与

设计博览会和 ART021 我们的成绩还是非常

不错的，作品销售情况非常好。可能因为有

购买力的藏家们憋了一年时间，看到好作品

更愿意出手，天时地利。

当：由于跨境运输和人员出国的难度、

成本增高，2020 年参展国内线下艺博会的

国外画廊数量缩减，不少艺博会与往年相比

总参展画廊数也有减少。在您看来，这对国

也较为普遍。在疫情的冲击后，您认为未来

艺术界的国际合作是否会产生新的形势或变

化？在国际线下社交还未完全开放的当下，

国际合作该如何展开？

杨：像我们这次西岸艺博会呈现的艺术

家周蒙，是长期居住在伦敦的艺术家。今年

他在上海斯沃奇和平饭店艺术中心进行了驻

留，带去西岸艺博会的作品都是他在驻留期

间创作的。

驻留的方式我一直都比较喜欢，其实

2019 年我们也会让艺术家在国内驻留一段

时间，在这期间进行一些创作。让艺术家能

够到当地来生活一段时间，让他了解以后作

品要面向的群体，也可能让艺术家在新的环

境里有一些新的想法、新的创作激情。但是，

因为疫情的关系现在很难展开。包括比如说

我们要出国去看艺术家的作品、走访工作室，

都会受到影响。目前我还没有想到非常好的

解决方法。线上会议或者电话沟通我们一直

都在做，跟我们的几位海外艺术家也都一直

保持比较紧密的联系，沟通上没有什么问题。

但是要想真的看到作品，或者说驻地的项目，

暂时还没有特别好的方法。如果是大家相对

比较陌生的艺术家在国内做展览，艺术家本

人不能到场跟其他的艺术机构、策展人在当

地交流的话，那这场展览的意义也不是非常

大。这方面对我们影响确实很大，我们对海

外艺术家这方面的计划现在只能是暂时搁置

的状态，如果明年疫情的情况好转的话，希

望明年下半年能够实现一些这方面的展览。

我也很期待，如果同行们有好的建议或解决

方案，我也可以参考一下。

内本土画廊来说，是否是新的机遇？

杨：我觉得艺博会还是需要氛围，其实

国外的画廊和他们带来的作品本身也能够吸

引更多藏家来到艺博会现场。如果缺少了这

一部分，对整个艺博会来说不一定是件好事。

虽然大家在艺博会里存在竞争，但是我觉得

如果有更多、更好的画廊共同参与，形成更

专业、有热情的氛围，对整个艺博会的效果

来说是更好的。目前上海的艺术氛围已经非

常国际化了，就算国外艺术家的作品不带进

来，大家也还是以国际的审美和标准去考量

作品的，藏家已经具有了自己的判断。我觉

得国外画廊的缺席给国内画廊带来的优势并

不会那么的明显或者直接。

况且量子画廊原本的定位也是朝着国际

化的方向去发展的。国外的艺术家要想在国

内获得认可，本身就有一定的难度。国内艺

术家也好，国外艺术家也好，作品的收藏价

值、艺术价值做得到不到位，现在大家都会

有一个横向的比较。所以我觉得国外画廊的

缺场与否，对本土画廊的优势并没有那么大。

当：疫情的爆发，给社会生活造成了

巨大的影响和变化，日常生活的差异化和病

毒的肆虐，使不少艺术家重新思考生命的主

题，以及异常化的生活方式给人心理造成的

影响。在您和艺术家沟通的过程中，您认为

他们的创作是否发生了新的倾向和变化？

杨：我觉得创作主题方面受到的影响不

是太大。尤其对国内来说，整体感觉疫情是

一个阶段性的事情，不像国外很多地方，疫

情的影响可能会非常长久，可能也是因为国

内控制得比较好。国内的艺术家们对疫情当

然也有关注，但并不是全部，至少我们接触

的一些艺术家，还是在坚持他们一直以来探

索的主题，不会因为疫情的关系改变了创作

的方向。

但反过来说，因为上半年不能出门，频

繁参加展览的机会变少了，艺术家们创作密

度也变高了。我们可以看到上半年艺术家的

作品产出可能会比往年更多，或者说品质更

高一些。从这个角度来说疫情的影响肯定是

有的，艺术家创作的力度我觉得比往年要高。

当：艺术界的跨国合作已十分常见，来

自不同国家的策展人、艺术家可能因为一场

展览相聚在一起；跨国驻留对于艺术家来讲
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